



ASOCIACIÓN ARGENTINA DE ESPECIALISTAS EN ESTUDIOS DEL TRABAJO

CONGRESO NACIONAL DE ESTUDIOS DEL TRABAJO
NUEVOS Y VIEJOS DESAFÍOS PARA LOS TRABAJADORES EN AMÉRICA LATINA.
Escenario regional, reformas laborales y conflictos

Buenos Aires, 2 al 4 de agosto de 2023

E-mail: gustavovergararrll@gmail.com; azulforclaz@hotmail.com

Grupo Temático N° 5. *Trabajo y trabajadores/as en producciones agrarias y en el mundo rural*

Coordinadores: Juan Manuel Villulla, Norma Beatriz Andrade, Alfonsina Alberti

Título: La nueva Ruralidad: El impacto de la globalización en los actores de las relaciones del trabajo en el ámbito rural, el caso de las empresas que producen arándanos en la localidad de Bella vista, provincia de Corrientes.

Autores: Vergara Carlos Gustavo (Universidad Nacional del Nordeste), Azul Forclaz (Universidad Nacional del Nordeste)

Palabras clave: Ruralidad – Relaciones del Trabajo – Producción de Arándanos

ABSTRACT

La globalización, es un concepto muy usado en la actualidad y acelerado por la pandemia, pero en profundidad, ¿Qué es realmente la globalización? según autores como Arellano (2002), establecen que este concepto está vinculado a una complejidad de aspectos que abarcan la transformación de los medios de producción, la educación, el consumo, la economía, el conocimiento, las políticas, los ideales y una multitud de cuestiones que se han desarrollado entre países y regiones.

En base al concepto, este entramado complejo de aspectos replico en la sociedad y en los actores que la conforman (en este caso los involucrados en las relaciones del trabajo) una transformación en el plano individual y colectivo de los sujetos, pero a todo esto ¿es eso algo bueno para la sociedad?

En el marco de esta ponencia, se busca analizar y poner de relieve el impacto de la globalización en el ámbito rural, específicamente en las empresas dedicadas a la producción de



ASOCIACIÓN ARGENTINA DE ESPECIALISTAS EN ESTUDIOS DEL TRABAJO

CONGRESO NACIONAL DE ESTUDIOS DEL TRABAJO
NUEVOS Y VIEJOS DESAFÍOS PARA LOS TRABAJADORES EN AMÉRICA LATINA.
Escenario regional, reformas laborales y conflictos

Buenos Aires, 2 al 4 de agosto de 2023

arándonos en la localidad de Bella Vista, provincia de Corrientes como así también su implicancia con los otros actores que componen el entramado de las relaciones laborales.

Globalización, tecnología e innovación

Son diversos los autores que a lo largo de los congresos que imparte la Asociación Argentina de Especialistas en Estudios del trabajo indagan en los procesos, mercados y actores de las relaciones del trabajo inmersos en el ámbito rural. Sin embargo, en la actualidad, con la pandemia como contraparte, la aceleración de la globalización ha sido un fenómeno transversal para todos los actores involucrados. Por lo tanto, resulta pertinente indagar sobre si la globalización en los últimos tiempos ha tenido un impacto positivo en la relación entre los actores del trabajo en el ámbito rural. Esta pregunta es el punto de partida para el análisis de este estudio.

Cabe destacar que la globalización no es un fenómeno reciente, el proceso tecnológico que ha transformado a los actores del sector agrícola en nuestro país se inició en la década de 1970 influenciado por el contexto internacional. Desde entonces, se han producido importantes avances, como el uso de agroquímicos, la aplicación de la biotecnología y la automatización de tareas manuales.

En las últimas décadas, tanto América latina como nuestro país se vio envuelta por cambios estructurales que fueron repercutiendo en el accionar de las empresas, trabajadores y el estado, en el caso de estos dos primeros mencionados, la automatización del trabajo interfirió en el accionar de los trabajadores. Sin embargo, no todas las actividades han seguido esta tendencia, ya que algunas aún se realizan de manera manual, como es el caso de la cosecha.

Los cambios que se fueron dando en estas últimas décadas hay algunos que enmarcan más significantes que otros. Según establece Wahren (2020) el contexto internacional tuvo gran implicancia en la transformación del agro argentino, desde el desarrollo de granos modernos, lo cual generó una concentración de cultivos de alto rendimiento y generó una pérdida de biodiversidad.



ASOCIACIÓN ARGENTINA DE ESPECIALISTAS EN ESTUDIOS DEL TRABAJO

CONGRESO NACIONAL DE ESTUDIOS DEL TRABAJO
NUEVOS Y VIEJOS DESAFÍOS PARA LOS TRABAJADORES EN AMÉRICA LATINA.
Escenario regional, reformas laborales y conflictos

Buenos Aires, 2 al 4 de agosto de 2023

Siguiendo la línea del autor, también el impacto de la Revolución Biotecnológica, la cual data como inicio con el primero logro de una semilla transgénica en el año 1984 también repercutió a los países con gran participación en el desarrollo agropecuario, por ende, el avance tecnológico en Argentina se vio condicionada y a si los actores que al componen de las innovaciones y empresas internacionales.

Caso de estudio y metodología

Esta ponencia se basa en los resultados parciales obtenidos luego de la realización de entrevistas en profundidad a los actores que componen las relaciones del trabajo relacionadas con la producción en la provincia de Corrientes, específicamente en la localidad de Bella Vista.

Las misma se llevaron a cabo en diversos momentos entre entre noviembre del 2022 y abril del 2023, cabe destacar que también se acudió a informantes claves de otras entidades, como el INTA¹ y SENASA.

Corrientes, Bella Vista y la producción de la “fruta fina”

Partiendo desde un plano mas federal, a lo largo y ancho de nuestro país, Argentina luego de la salida de la convertibilidad inicio un impulso en la producción de “arándanos” por la cual según Angeletti (2009) para ya en el año 2006, luego de que en Estados Unidos se habilitara el ingreso de dicho producto argentino, la produccion incremento de manera repentina llegando a 6000 toneladas, algo inpensado en el corto plazo.

La cuestión de exportación y el avance tecnológico, permitió que en diferentes puntos del país se pueda y sea viable la producción de la fruta fina, en este caso Corrientes en la actualidad ocupa el tercer lugar, abasteciendo tanto al mercado interno como externo.

¹ Instituto Nacional de Tecnología Agropecuaria



ASOCIACIÓN ARGENTINA DE ESPECIALISTAS EN ESTUDIOS DEL TRABAJO

CONGRESO NACIONAL DE ESTUDIOS DEL TRABAJO
NUEVOS Y VIEJOS DESAFÍOS PARA LOS TRABAJADORES EN AMÉRICA LATINA.
Escenario regional, reformas laborales y conflictos

Buenos Aires, 2 al 4 de agosto de 2023

En la provincia de Corrientes, la cual se divide en 25 localidades desarrolla actividades diversas en el ámbito agropecuario, siendo la ganadería una de las más importantes *“las cadenas productivas de carne bovina; y carne y lana ovina, aportan más del 65% del valor bruto de la producción provincial y de acuerdo a la relación entre la existencia de novillos + novillitos y de vacas, la orientación productiva actual es criadora invernadora”* (Pizzio & Bendersky, 2018).

Por otra parte, ganadería no es la única actividad, existen otras actividades “atípicas” de la zona, según Solís Carnicer (2019), corrientes se vincula con actividades como la yerba mate, producción de arroz, producciones tabacaleras, algodón y cítricos.

La localidad de “Bella Vista” se destaca por realizar algunas de estas actividades mencionadas, siendo la principal y más relevante la producción de cítricos (naranja, pomelo y limón). En los últimos tiempos cobro gran relevancia la producción exportación de la fruta fina (arándanos) en la localidad, en la actualidad cuenta con tres empresas encargadas de la actividad, El Palenque SRL, Bulca y Compañía Frutihortícola ².

El proceso de la producción de arándanos tiene sus etapas, su pro y sus contras tanto para el consumo interno como para la exportación:

“y mira comentándote muy por arriba el proceso del arándano se divide una etapa primaria, secundaria y terciaria, la más importante es la cosecha ya que de ahí se determina que queda para el mercado interno como el externo, pero no es el único condicionante, a la demanda y el clima también es algo que nos afecta” (empresario productor de arándanos).

Cuando se habla de “cosecha” la automatización todavía no genero un paso importante al menos en ese sector Arandanero ya que tiene una particularidad, al ser una fruta sensible se debe realizar manualmente la recolección de la misma.

² <https://www.bellavista.gob.ar/noticias/bella-vista-celebra-su-liderazgo-en-el-sector-arandanero/>



ASOCIACIÓN ARGENTINA DE ESPECIALISTAS EN ESTUDIOS DEL TRABAJO

CONGRESO NACIONAL DE ESTUDIOS DEL TRABAJO
NUEVOS Y VIEJOS DESAFÍOS PARA LOS TRABAJADORES EN AMÉRICA LATINA.
Escenario regional, reformas laborales y conflictos

Buenos Aires, 2 al 4 de agosto de 2023

Forbes (2009) establece que, la persona quien cosecha no debe arrancar la fruta, debe girarla por los dedos, ya que la misma posee una capa serosa denominada “*pruina*” que no debe ser removida, la misma evita el ingreso de algún patógeno pos cosecha.

“En lo que es cosecha lo hacemos manualmente, algunos lugares dependen el tipo de Arándano que produzca se hace con una maquinaria específica, pero, por los costos y por el tipo de planta nosotros nos sigue siendo más útil la persona, le humano” (empresario productor de arándanos).

Cabe señalar que esta actividad plenamente manual genera un aumento de los trabajadores y trabajadoras para la cosecha de fruta fina, por ende, bajo diversas modalidades de contratación durante los meses que se dictamina la cosecha, la empresa contrata mas mano de obra para la actividad.

Las modalidades bajo la cual esta están inmersos las personas en la cosecha es de una manera tipo eventual, ya que es una actividad de tipo cíclica, que a la vez depende de muchos factores.

“En una temporada normal, se precisa entre 15 a 20 personas para el trabajo de cosecha por hectáreas, depende de muchas contingencias y se va contratando por tramo, ya que la fruta no madura todos al mismo momento” (Ingeniero agrónomo de SENASA)

Según establece Ley 26.727/11³, en su TITULO III, la existencia de tres tipos de modalidades contractuales:

- Art. 16. Contrato de trabajo agrario permanente de prestación continúa
- Art. 17. Contrato de trabajo temporario.
- Art. 18. Trabajador permanente discontinuo.

³ <http://servicios.infoleg.gob.ar/infolegInternet/anexos/190000-194999/192152/norma.htm>



ASOCIACIÓN ARGENTINA DE ESPECIALISTAS EN ESTUDIOS DEL TRABAJO

CONGRESO NACIONAL DE ESTUDIOS DEL TRABAJO
NUEVOS Y VIEJOS DESAFÍOS PARA LOS TRABAJADORES EN AMÉRICA LATINA.
Escenario regional, reformas laborales y conflictos

Buenos Aires, 2 al 4 de agosto de 2023

- Art. 19. Trabajo por equipo o cuadrilla familiar.

Según RENATRE⁴ se suele dar en el caso de la cosecha de arándanos de la siguiente manera:

“Se suele dar preferentemente bajo la modalidad de trabajo de tipo temporario y el denominado permanente discontinuo, pero para que este último sea posible tienen que existir dos contrataciones continuas ininterrumpidas” (Referente por RENATRE Corrientes).

Por otra parte, productores de la actividad sostienen lo siguiente:

“Todo el personal que trabaja en la empresa responde a un contrato 100% legal, con aportes, ART, etc, como se puede apreciar en los recibos de sueldo”

“Nosotros tenemos en nuestra planta de producción tanto bajo la modalidad permanente, permanente discontinuo como también temporario, varía según la cosecha obtenida”.

Por ende, desde el punto de vista del trabajador se exclama la siguiente situación:

“Mira la tecnología no cambio tanto, depende a quien preguntes, nosotros algunos estamos bajo diferentes modalidades y algunos nos trae un contratista otros ya estamos hace mucho en la empresa, no creo que la tecnología haya cambiado algo como nos contratan, pero depende a quien le preguntes” (Trabajador en cosecha de Arándanos).

⁴ RENATRE (Registro Nacional de Trabajadores Rurales y Empleadores)



ASOCIACIÓN ARGENTINA DE ESPECIALISTAS EN ESTUDIOS DEL TRABAJO

CONGRESO NACIONAL DE ESTUDIOS DEL TRABAJO
NUEVOS Y VIEJOS DESAFÍOS PARA LOS TRABAJADORES EN AMÉRICA LATINA.
Escenario regional, reformas laborales y conflictos

Buenos Aires, 2 al 4 de agosto de 2023

Puede ser que la tecnología como la globalización no afecten de manera directa en uno de los eslabones en este caso la cosecha, pero si afecta en otros que forman parte del todo complejo que es la producción Arandanera.

Globalización y certificaciones

La globalización no solo es innovación y aplicación de nuevas tecnologías para el sector agrícola, también recae en las nuevas fronteras. en la actualidad los países que, en donde sus consumidores finales precisan de un tipo de “seguridad” del producto que están consumiendo.

Por tal motivo e la actualidad, existen unas normas que cada sector va determinar para brindar seguridad de lo que están consumiendo sus clientes, según Aggio (2021) hoy en día los mismos demandan garantías sobre, el origen, los procesos y la calidad de los alimentos que están consumiendo día a día.

Unas de las “normas” más utilizadas en el mercado es la denominada “GLOBAL G.A.P. P⁵” al cual contempla una serie de “buenas practicas agrarias” que repercuten e el proceso y producción obteniendo así un producto confiable y seguro para quien lo exporta como para quien lo consume.

Esta normativa, es una documentación que contiene documentos varios pero que son de tipo “voluntarias”:

“Sobre las normas y su manejo te puedo comentar que tales como GLOBAL GAP, BPA Y BPM, son con las que nos manejamos, nos permite un alcance mayor cuando decidimos exportar”
(Empresario de una productora de arándanos)

Con respecto a la normativa que que certifica las denominadas “Good agriculture practices”, otro referente empresarial comentó al respecto:

⁵ <https://www.globalgap.org/es/documents/>



ASOCIACIÓN ARGENTINA DE ESPECIALISTAS EN ESTUDIOS DEL TRABAJO

CONGRESO NACIONAL DE ESTUDIOS DEL TRABAJO
NUEVOS Y VIEJOS DESAFÍOS PARA LOS TRABAJADORES EN AMÉRICA LATINA.
Escenario regional, reformas laborales y conflictos

Buenos Aires, 2 al 4 de agosto de 2023

“Acá sobre las normas GAP o GLOBAL GAP nosotros nos adecuamos al modulo que se llama GRASP, que es voluntaria, pero es algo más social, eso sí si el productor se compromete debe cumplir si o si” (Empresario de una productora de arándanos)

Mas allá de la certificación como parte de la modernización constante y la globalización como eje transversal, Aparicio (2005) establece que del momento que Argentina inicio con la provisión de alimentos al exterior se relaciona estrechamente con las exigencias de la calidad agroalimentaria en donde esa relación de “Buenas prácticas” puede repercutir en las modalidades de contratación y generando mas formalidad en los trabajos agrarios:

“Mira no sabría decirte si eso se toma en cuenta acá, si te puedo decir que cuando cosechamos debemos fraccionar las frutas en dos cajas, le dicen wenco también. Por un lado, va la fruta linda por así decirte y por el otro lado la que no está en condiciones para exporta, esa la vendemos acá” (Trabajador en cosecha de arándanos).

Teniendo en cuenta lo expresado en los párrafos anteriores siguiendo la misma línea, Massaro (2017) comenta que existen evidencia en el hecho que las incorporaciones de nuevas tecnologías, en este caso las certificaciones generan condicionantes en el mercado de trabajo rural, en este caso la división de trabajo vista en lo que se destina hacia un comercio y lo que no, donde ese direccionamiento es pre fijado por una gestión de trabajo relacionada con una demanda externa.

“Mas allá de la implementación de las prácticas y certificaciones, se sigue dando el hecho de un pago por debajo de lo acordado o condiciones laborales que no corresponden” (Referente de UATRE)

Una Ventana ocupada por la globalización

La globalización permitió y más en estos últimos años la inmersión de diversos países bajo una logia mercantil latente, en este caso Argentina no es el único país que exporta la “fruta fina” en Sudamérica, pero al iniciar corría con una cierta “ventaja” en relación de otros exportadores.



ASOCIACIÓN ARGENTINA DE ESPECIALISTAS EN ESTUDIOS DEL TRABAJO

CONGRESO NACIONAL DE ESTUDIOS DEL TRABAJO
NUEVOS Y VIEJOS DESAFÍOS PARA LOS TRABAJADORES EN AMÉRICA LATINA.
Escenario regional, reformas laborales y conflictos

Buenos Aires, 2 al 4 de agosto de 2023

Estas ventajas según Forbes (2009) se basaban en el incremento de la demanda europea, apertura de nuevos mercados y que países con alto poder adquisitivo lo consumían, pero lo más importante es el hecho de que se produce en contra estación y al inicio era más anticipado la entrada al mercado en comparación con Chile, lo cual generaba una “ventana” de exclusividad.

Algo que se debe destacar es el hecho de que Argentina venía exportando en cuestión de números alrededor de 20.000 toneladas cosa que en el año 2020 culminó en 10.500 y para el 2022 solo 8500 toneladas se exportó desde Ezeiza⁶.

La globalización bajo la lógica mercantil tuvo una gran injerencia en ese descenso de exportación, no dependió exclusivamente por un cambio de los sectores demandantes, el hecho ocurre que el mismo mercado dio participación a otro grande del sector sudamericano como lo es Perú.

En este caso en la temporada pasada se logró exportar más de 280.000 toneladas y se estima que para la del 2023/24 su proyección sea de 330 mil toneladas, siendo el mayor exportador de la fruta fina a nivel mundial⁷.

La globalización generó y exigió a la vez más actores más competitivos en el mercado, algo visible en el sector de producción y exportación de arándanos donde además de lo comentado se suma un país cercano como Chile que en este caso fue “*fue el productor y exportador más importante del hemisferio sur (Quiroz et al., 2020). Para la temporada 2019/2020 se exportó alrededor de 109.000 toneladas y los principales mercados de destino fueron Norteamérica (52%), Europa (32%) y Lejano Oriente (15%), siendo China el gran consumidor en este último*” (Peñaloza, 2020).

Siguiendo esta cuestión en donde Argentina fue perdiendo territorio por diversas cuestiones ya mencionadas con anterioridad, producto de esa baja en el mercado algunos productores sugirieron seguir en el mercado interno, lo cual tiene sus desventajas y también repercute en el trabajador y no solo al empresario que asume el riesgo.

⁶ <https://www.revistainternos.com.ar/2022/01/necesitamos-politicas-que-no-vayan-en-contra-del-sector/>

⁷

<https://www.portalfruticola.com/noticias/2023/04/26/expansion-comercial-de-arandanos-peruanos-ha-impulsado-sus-volumenes-de-exportacion/>



ASOCIACIÓN ARGENTINA DE ESPECIALISTAS EN ESTUDIOS DEL TRABAJO

CONGRESO NACIONAL DE ESTUDIOS DEL TRABAJO
NUEVOS Y VIEJOS DESAFÍOS PARA LOS TRABAJADORES EN AMÉRICA LATINA.
Escenario regional, reformas laborales y conflictos

Buenos Aires, 2 al 4 de agosto de 2023

“Como vos decías, se bajo mucho las exportaciones y eso hace que tengamos que demandar menos personas, sobre todo para la cosecha y entonces migran otras actividades” (Empresario del sector de arándanos).

Por lo cual se ve reflejado como “producto” de la globalización y el mercado el hecho que el empresario tenga que pensar en nuevas estrategias, pero no solo la entidad, también el trabajador bajo la modalidad temporal.

En el caso de los trabajadores, más quienes recolectan la fruta ya que es u labor estacional, plenamente inferido por la demanda es común que acudan a estrategias, según Quaranta (2017) una de ellas migrar a otros trabajos similares, según este tipo de movilidad, la de migrar no solo de labor también de territorio es algo de antaño vinculado al surgimiento de nuevos mercados de trabajo capitalistas, con centrales en la actualidad.

“Esa cuestión de migrar es algo muy común para los trabajadores en cosecha, es mas antes de la cosecha de arándanos esta la de a la yerba mate lo cual también acuden bastante, a este tipo de personas que hacen esto se lo llaman golondrinas lo cual esta mal porque no son animales” (Referente por RENATRE Corrientes).

Mercado interno como estrategia

Así como el trabajador tuvo que acudir a nuevas estrategias para la reproducción social y de su familia, el empresario decidido en estas últimas temporadas asumirla importancia del mercado interno que en su principio solo se destinaba un porcentaje mínimo pero que hoy en día por lo comentando es una alternativa viable.

Una de las estrategias más viables fue fomentar su consumo ya que a comparación de otros países en Argentina no era algo habitual:



ASOCIACIÓN ARGENTINA DE ESPECIALISTAS EN ESTUDIOS DEL TRABAJO

CONGRESO NACIONAL DE ESTUDIOS DEL TRABAJO
NUEVOS Y VIEJOS DESAFÍOS PARA LOS TRABAJADORES EN AMÉRICA LATINA.
Escenario regional, reformas laborales y conflictos

Buenos Aires, 2 al 4 de agosto de 2023

“El consumo acá no es igual que afuera, no se consume de la misma manera es un producto cual la gente piensa que es caro ante otras alternativas de bajo costo, pero dentro de sus beneficios es donde está la diferencia, es una fruta con muchas propiedades”

Para lograr eso se llevó a cabo en primera parte “la semana del arándano”⁸ donde la iniciativa principal era alentar al consumo de dicha fruta, estuvieron bajo esta actividad de manera conjunta productores del NOA y NEA.

Mas adelante se lanzó el programa denominado “mejor con arándanos”⁹ el cual inicio e el año 2017, que tiene como fin impulsar el consumo de la fruta fina y también de o que se puede realizar con la misma y sus múltiples bendecíos.

La respuesta mas concreta que tuvieron los empresarios del sector fue la creación del ABC, Argentinean Blueberry Committe¹⁰, la cual es una asociación civil que nuclea a los exportadores de arándanos no solo de la provincia de corrientes, también de todo el país buscando promocionar el consumo interno y externo de la “fruta fina”.

Algunas conclusiones provisorias

Luego de lo expresado en los párrafos de esta ponencia, podríamos concluir parcialmente que la globalización genero un cambio importante de “afuera hacia adentro” en el sector de la producción de arándanos y en los actores de las relaciones laborales que la componen en este caso (UATRE, RENATRE Y ABC).

Más allá del avance tecnológico que va acompañado de la lógica mercantil que dictamina una competitividad donde los exportadores de arándanos argentinos no pueden competir.

⁸ https://www.apama.com.ar/noticias/2386_-argentina-celebra-la-semana-del-arndano.html

⁹ <http://www.mejorconarandanos.org.ar/>

¹⁰ <http://www.mejorconarandanos.org.ar/campana-mca/sobre-nosotros/>



ASOCIACIÓN ARGENTINA DE ESPECIALISTAS EN ESTUDIOS DEL TRABAJO

CONGRESO NACIONAL DE ESTUDIOS DEL TRABAJO
NUEVOS Y VIEJOS DESAFÍOS PARA LOS TRABAJADORES EN AMÉRICA LATINA.
Escenario regional, reformas laborales y conflictos

Buenos Aires, 2 al 4 de agosto de 2023

Esa falta de competitividad afecta en el sentido que no solo disminuyeron en estos últimos años las exportaciones, también repercutieron en la oferta de trabajo por parte de las empresas que producen arándanos e Bella vista y en consecuencia en el trabajador y trabajadora que tuvieron que buscar nuevas estrategias, una de esas fue la de migrar a nuevos trabajos de otro tipo o también estacionarios.

Por último, el empresario por parte también tuvo que readaptarse a la situación implementado así un conglomerado de exportadores que con programas a nivel nacional buscan hacer de frente a lo externo y consolidarse a corto, mediano y largo plazo en el mercado interno.

Bibliografía

- Aggio, C. (2021). *Trayectoria exportadora del sector de arándanos en la Argentina: dinámicas competitivas, tecnológicas dinámicas competitivas, tecnológicas*. Buenos Aires: CENTRO INTERDISCIPLINARIO DE ESTUDIOS EN CIENCIA, TECNOLOGÍA E INNOVACIÓN.
- Angeletti, P. (2009). *“EFECTO DE LA FERILIZACIÓN CALCÍCA SOBRE LA CALIDAD Y VIDA POSCOSECHA DE ARÁNDANO”*. La Plata, Buenos Aires: UNLP.
- Aparicio, S. (2005). *Trabajos y trabajadores en el sector agropecuario de la Argentina*. Buenos Aires: Alianza.
- Aparicio, S. (2005). *Trabajos y trabajadores en el sector agropecuario de la Argentina*. En N. Giarracca, *El campo argentino en la encrucijada. Estrategias y resistencias sociales, ecos en la ciudad* (págs. 193-221). Buenos Aires: Alianza.
- Forbes, P. (2009). *Diseño y evaluación de proyectos: Producción de Arándanos*. La Pampa: Universidad Nacional de La Pampa.
- Massaro, R. (2017). *Aportes a la construcción del mercado laboral del agro formoseño La experiencia de la localidad de Laguna Blanca. II Congreso Regional de Estudios del Trabajo NEA*.
- Peñaloza, O. H. (2020). *Efectos del intervalo de cosecha en arándanos cv. Brigitta sobre la homogeneidad de firmeza y proporción de fruta blanda, de acuerdo con la posición de la fruta en la planta en cosecha y postcosecha*. Talca, Chile: Universidad de Talca.
- Pizzio, R., & Bendersky, D. (2018). *Principales regiones ganaderas de la provincia de Corrientes: su caracterización y manejo. Buenas prácticas para una ganadería sustentable de pastizal*. Buenos Aires: Fundación Vida Silvestre Argentina.
- Quaranta, G. J. (2017). *Estrategias laborales y patrones migratorios de trabajadores agrícolas de hogares rurales de Santiago del Estero* (Vol. 57). Buenos Aires, Argentina: Desarrollo Económico.
- Solís Carnicer, M. (2019). *Los trabajadores en litigio: Una aproximación al mundo del trabajo rural en Corrientes a mediados del siglo XX a partir de fuentes judiciales*. *Cuyonomics. Investigaciones en Economía Regional*, 62.



ASOCIACIÓN ARGENTINA DE ESPECIALISTAS EN ESTUDIOS DEL TRABAJO

CONGRESO NACIONAL DE ESTUDIOS DEL TRABAJO
NUEVOS Y VIEJOS DESAFÍOS PARA LOS TRABAJADORES EN AMÉRICA LATINA.
Escenario regional, reformas laborales y conflictos

Buenos Aires, 2 al 4 de agosto de 2023

Wahren, P. (2020). *Historia de los cambios tecnológicos en la agricultura argentina y el rol de las empresas multinacionales*. Buenos Aires: SciELO.